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无论怎样，皆当润砾成珠——— 见证乱世温暖 回望人间真情———

此心未歇最关情
□ 梁晓声

三七年夏至
□ 未 再
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他想，是真的不自由。
他的一言一行，都有父亲从
旁规范，父亲不允许的，就
会坚决反对他去做。这是父

母不懂儿的心。他气闷地唉声叹气，胡
乱抹把脸，上床睡了。

展风也在气闷。
他的兴头这晚被挑到最高，一回家

就同父亲说：“王老板说要派我去做
事，过几日同‘新昌’杂货办的邓老板
去重庆办货。”

做父亲的以为，这是辛苦活儿，展
风是手心里捧大的，未必能受，但他想
放他一放。杜班主应允了，说：“年轻
人确该四处闯荡闯荡”。

庆姑却不放心，仔细询问又叮咛，
惹得展风烦不胜烦。她又说：“还是得
先想着和归云成家的事，这事也该办一
办。”

展风急了，说：“大丈夫当先立业
再安家，这，这，等两年再说！”

归云正端了夜宵进来，听到了展风
这话，愣了一愣。展风看到归云，怕她
真的听了这话，自己也愣了。成亲的事
是从小听到大的，只是越大越糊涂。展
风说不清自己愿意还是不愿意，归云也
不想自己到底愿意还是不愿意。但两人
都晓得归凤那层的尴尬，自是从来不
提，此时听庆姑提起，均有几分惶惑。
归云甚至觑一眼坐在庆姑身后背唱本的

归凤，她低着头，看不清神色。
庆姑是不答应展风说出来的话的，

难免骂一阵，展风又看归云默不作声，
心里有点懊恼。回头无人处同归云说：
“你可别怪我啊！我只是……只是……
想先做大事。那大事，我非做不可。”

归云见他一副着急的郑重模样，倒
笑了起来：“你这大少爷先顾好自己个
儿再讲吧！我倒没什么，以后的事以后
再说。”

展风高兴了：“其实也就你最能理
解我。”

展风想，同归云结婚也未尝不好，
她总这样顾全自己。

归云想，人生也就这样罢了，过上
如今的日子也是福气，不该多想的。

展风说：“归云，咱们从小一起长
大，也就你最懂我。我感激不尽！”

倒是杜班主气愤儿子办事说话无分
无寸，借箍场时分与归云独处时，安抚
归云：“你们自小就晓得展风口形无
状，他说什么都不要太放心上。”

归云明白长辈心意，说：“想要做
大事总是好的，我帮他把行李都备置妥
当，今天送去王老板厂子里，徐五福也
去呢！一群人都挺友好，王老板也算厚
道老板。挺不错的。”

杜班主抚须笑：“展风就指着你明
白他。”他见归云一色如常，也放了
心，又问，“昨晚唱得怎样？”

归云坐正道：“唱得很顺，那里没
有那种大灯，整个人都放松了。”

杜班主满意：“你还是能唱的。”
“唉——— 我真怕祖师爷不赏自己吃

这行饭，到头来一事无成！”
杜班主笑着安慰：“不急不急，一

切慢慢来。”说着就把手里拿的本子递给
她，“你看一下这个本子吧，新进拿来的，
我觉得你的声线低阔，倒能试试。”

归云接过本子来看———《穆桂英挂
帅》。

翻开来看唱词，杜班主把原唱词修
修删删，改好的就写在原词下首。她轻
轻念出来：

辕门外三声炮响似雷震
天波府走出我保国臣
头戴金盔压苍鬓
铁甲战袍又披上身
帅字旗斗大穆字显威风
穆桂英五十三岁又出征
我们一不为官，二不为宦
为的是大宋江山和众黎民
叫那满朝文武看一看
谁是治国保朝臣
归云一路颤声下来，越念越快，心

中不自禁翻涌出慷慨的豪气。
待她全部念完，杜班主道：“这是

从京剧本子里拓出来的，如今的确是应
该唱一唱这样的曲，不能总一宗宗的风
花雪月。”

父亲一生认真做人，认
真做事，连当群众演员，也认
真到可爱的程度。这大概首
先与他愿意当群众演员是分

不开的。一个退了休的老建筑工人，忽然
在摄影机前走来走去，肯定是他的一份
愉悦。人对自己极反感之事，想要认真也
是认真不起来的。这样解释，是完全解释
得通的。但是我——— 他的儿子，如果仅仅
得出这样的解释，则证明我对自己的父
亲太缺乏了解了！

我想———“认真”二字，之所以成为
父亲性格的主要特点，也许更因为他是
一位建筑工人，几乎一辈子都是一位建
筑工人，而且是一位优秀的获得过无数
次奖状的建筑工人。

一种几乎终生的行业，必然铸成一个
人明显的性格特点。建筑师们，是不会将
他们设计的蓝图给予建筑工人——— 也即
那些砖瓦灰泥匠们过目的。然而哪一座伟
大的宏伟建筑，不是建筑工人们一砖一瓦
盖起来的吗？正是那每一砖每一瓦，日复
一日、月复一月、年复一年地，十几年、几
十年地，培养成了一种认认真真的责任
感。一种对未来之大厦矗立的高度的可敬
的责任感。他们虽然明知，他们所参与的，
不过一砖一瓦之劳，却甘愿通过他们的一
砖一瓦之劳，促成别人的广厦之功。他们
的认真乃因为这正是他们的愉悦！

愿我们的生活中，对他人之事的认

真，并能从中油然引出自己之愉悦的品
格，发扬光大起来吧！

父亲是一个普通得不能再普通的
人。父亲曾是一个认真的群众演员，或者
说，父亲是一个“本色”的群众演员。以我
的父亲为镜，我常不免地问我自己———
在生活这大舞台上，我也是演员吗？我是
一个什么样的演员呢？就表演艺术而言，
我崇敬性格演员。就现实中人而言，恰恰
相反，我崇敬每一个“本色”的人，而十分
警惕“性格演员”……

母亲
淫雨在户外哭泣，瘦叶在窗前瑟缩。这

一个孤独的日子，我想念我的母亲。有三只
眼睛隔窗瞅我，都是那杨树的眼睛，愣愣地
呆呆地瞅我，我觉得那是一种凝视。

我多想像一个山东汉子，当面叫母
亲一声“娘”。“娘，你做啥不吃饭？”“娘，
你咋的又不舒坦？”

荣成一个靠海边的小小村庄的山东
汉子们，该是这样跟他们的老母亲说话
的么？我常遗憾它之对于我只不过是“籍
贯”，如同一个人的影子当然是应该有而
没有，其实也没什么，但我无法感知父亲
对那个小小村庄深厚的感情。因为我出
生在哈尔滨市，长大在哈尔滨市。遇到北
方人我才认为是遇到了家乡人。我大概
是历史上最年轻的“闯关东”者的后
代——— 当年在一批批被灾荒从胶东大地
向北方驱赶的移民中，有个年仅十二岁

的孑然一身衣衫褴褛的少年，后来他成
了我的父亲。

“你一定要回咱家去一道！那可是你
的根土！”

父亲每每严肃地对我说，“咱”说成
“砸”，我听出了很自豪的意味儿。

我不知我该不该也同样感到一点儿
自豪，因为据我所知，那里并没有什么值
得自豪的名山和古迹，也不曾出过一位
什么差不多可以算作名人的人。然而我
还是极想去一次，因为它靠海。可母亲的
老家又在哪里呢？靠近什么呢？母亲从来
也没对我说过希望我或者希望她自己能
回一次老家的话。

她的母亲是吉林人么？我不敢断定，
仿佛是的。母亲是出生在一个叫“孟家岗”
的地方么？好像是，又好像不是。也许母亲
出生在佳木斯市附近的一个地方吧？父亲
和母亲当年共同生活过的一个地方？

我很小的时候，母亲常一边做针线
活，一边讲她的往事——— 兄弟姐妹众多，
七个，或者八个。一年农村闹天花，只活
下了三个——— 母亲、大舅和老舅。

“都以为你大舅活不成了，可他活过
来了。他睁开眼，左瞧瞧，右瞧瞧，见我在
他身边，就问：‘姐，小石头呢？小石头呢？’
我告诉他：‘小石头死啦！’‘三丫呢？三丫
呢？三丫也死了么？’我又告诉他：‘三丫也
死啦！二妹也死啦！憨子也死啦！’他就哇
哇大哭，哭得憋过气去……”

□ 本报记者 陈巨慧 实习生 梁金凤

江苏卫视品牌节目《非诚勿扰》5月13日
晚将改版回归。作为婚恋交友类中坚持最久也
最有影响的节目，《非诚勿扰》一度因其新颖
的形式和贴近现实的话题，收获超高收视率。

而在过去的七年，《非诚勿扰》推出了600
多期节目。此次改版后，阔别已久的黄菡也将
回归《非诚勿扰》舞台，“微表情专家”姜振
宇新鲜加盟。5月9日，孟非接受了媒体群访。

没有重塑辉煌的想法

孟非与《非诚勿扰》，很难说谁成就了
谁，两者很多时候已经绑到了一起。孟非坦
言，《非诚勿扰》是自己职业生涯中最有感情
的一个节目，对于此次节目改版，他表示，

“不会放大自己的主持功能，相信大家在《非
诚勿扰》中还是愿意听我们说点什么的，我并
没有重塑辉煌的想法，顺其自然吧。”

“我们要的不多，我们在行业里面做到最
好，有属于自己的一块蛋糕就可以了。”孟非
表示，相亲类节目是人类情感的刚性需求，但
他们的目标不是做爆款，“非诚勿扰对我的意
义更多的是一种陪伴作用。我更期待它作为一
档稳定的常态节目陪伴观众，一路走下去”。

不靠综艺大咖吸引眼球

七年时间，相亲主体从80后变成了90后，
改版之后的节目，也将有意增加更多年轻化的
表达和形式。改版后的《非诚勿扰》还没有和
观众见面，孟非直言，有一丝忐忑，“《非诚勿
扰》播出七年，有一批忠诚度非常高的观众，
他们到底怎么评估新版，是我们现在最难判断
的事。我只希望陪伴非诚七年的观众和我们一
样接受一件新生事物。”

这些年，《非诚勿扰》的舞台被网友调侃
“流水的嘉宾，铁打的孟爷爷”，先后出现过
的多位嘉宾，都出自孟非的“朋友圈”。全新
改版的嘉宾人选中，节目组最终舍弃了依靠综
艺大咖吸引眼球的路数，孟非认为，“这个舞
台来过不少朋友，相处得都很愉快，但是我们
不会走靠综艺大咖吸引人的道路，这种风格不
会给节目加分，我们有自己的魅力。我对综艺
并没有太多的研究，对未来的发展方向也不能

说什么，但是烧钱拼大咖是一条作死的路，是
特别没有专业精神和职业素养的路。”

最大亮点是女嘉宾出场方式

谈到新鲜组合，孟非表示：“节目新版出
来后，黄菡老师暂时是作为节目中的老朋友来
客串两场。姜振宇的专业方向对节目是有帮助
的，我觉得这是一个亮点，往期来的嘉宾大多
数是靠他们的经验阅历来说一些事情，姜振宇
不仅有经验阅历，还有一些专业背景作为参
考，这是在功能性上非常显著的变化。”

针对大家最关心的改版亮点，孟非卖了一
个关子，“到现在为止最直观最好玩的，我认
为是女嘉宾出场的方式。”据悉，面对每位男
嘉宾，女生都会依次露面一次，出场过程中男
生对女生逐一进行“喜欢”和“不喜欢”选
择，喜欢的进热区，不喜欢的进冷区，“冷热
选择”又会反过来作用接下来的互动流程，整
个过程充满了反转、悬念和碰撞。

□ 本报记者 王 磊

“能够参加全国运动会，我连做梦都没有想
到。”5月10日上午，济南业余球队大友汽车足球
队负责人牟延存在接受记者采访时感慨地说。

不久之前，山东省足协正式发出通知，大友汽
车足球队将代表山东参加第十三届全运会群众比赛
笼式足球暨五人制足球赛。5月27至28日，大友汽
车足球队将以“山东五人制足球队”的名称奔赴北
京参加全运会五人制足球资格赛阶段的比赛，与他
们分在一组的还有北京队、山西队、河北队。按照
赛事规定，只有小组第一才能突围。

业余足球的“大黑马”

牟延存的办公室里，有两座奖杯格外显眼：一
座是五人制世界杯中国赛区冠军奖杯，另一座则是
山东足协杯冠军奖杯。这两座奖杯，也是牟延存最
宝贝的东西。每当有人问及奖杯的故事，他都会自
豪地向对方炫耀一番。

成立于2015年初的大友汽车足球队，在山东业
余足球圈里，只能算是个小字辈。“当时很多地方
都在搞球队，我从小也比较喜欢足球，就和几个朋
友一起打算弄个队玩玩。包括山东大学的一些学
生，我自己公司的一些职员以及社会其他行业中的
朋友，都参与进来。大家都是为了喜欢踢球过来
的，也没有什么报酬，就是为了圆自己踢球的梦
想。”牟延存说。

尽管球队成立时间比较短，但是球队的战斗力
却十分惊人。2016年1月份，成立只有一年的大友
汽车足球队，报名参加了业余五人制足球世界杯，
并因此一战成名。他们不仅取得了山东赛区的冠

军，还在中国赛区总决赛中1：0击败东道主北京中
基银河队，顺利拿到中国赛区冠军，并获得代表中
国参加五人制足球世界杯的机会。

由于球队人员越来越多，为了让更多的球员出
场比赛，大友汽车足球队开始试水11人制足球，并
邀请有过鲁能梯队经验的于飞担任球队主教练。
2016年底，大友汽车足球队正式征战山东足协杯，
第一次参赛的他们就一路过关斩将杀入决赛，并依
靠点球大战淘汰了曾经征战中国足协杯的老牌强队
淄博星期天队，成为第一个夺得山东足协杯冠军的
济南球队。

尽可能地争取小组出线

两项冠军，不仅让大友汽车足球队声名鹊起，
也让他们得到了山东省足协的重视。第十三届全运
会特别设置了群众笼式足球暨五人制足球社会组项
目，山东省足协决定让山东五人制业余足球的新霸
主大友汽车足球队代表山东省参赛。

“得到这个消息时，我的第一反应就是，这不
是开玩笑吧？”牟延存回忆说，“谁能想到我们踢
业余足球的，也能够像国家级的运动员一样出现在
全国运动会的舞台呢！如果能够踢入正赛，我们就
可以参加开幕式，那种在入场仪式上向观众致意或
者自拍的感觉，简直太美妙了。”

不过，对于大友汽车足球队来说，这次全运会
也有很大的考验。据领队李宁介绍，全运会只允许
草根群众球员参加，凡是参加过职业联赛、业余联
赛的注册球员都不能参赛，这意味着大友汽车足球
队的所有主力球员都无法参赛，“我们队里大多数
的人都注册过，拿五人制冠军和足协杯冠军的主
力，全都没有资格参赛。”

山东大学足球队的老教练缪伟舰，将亲自带
领这支五人制足球队征战全运会。对于很多主力
不能参赛，缪伟舰认为：“对于球队来说，许多主
力不能上场，肯定对球队有影响，但是这对于大
家都是公平的。全运会本身就应该是全民健身、
全民参与，让更多的群众参与进来，也是全运会
的一种进步。”

也正因为以群众球员为主，山东足协对于此次
五人制足球的成绩也没有具体要求。牟延存表示：

“能够参加全运会，对于我们来说，就已经很幸运
了。我们自己的目标就是打出自己的精神面貌，并
尽可能地争取小组出线。”

据新华社北京５月１０日电 中国篮协１０日在
其官方网站上发布了《中国篮球协会关于组织国
家男篮集训选拔的函》，“双国家队”阵容正式浮
出水面。

篮协表示，为备战２０１９年男篮世界杯和２０２０
年东京奥运会，计划于５月１３日组织国家男篮集
训红队和蓝队的集训选拔，李楠将任红队主教
练，蓝队主教练为杜锋。

红队球员有翟晓川、方硕、赵继伟、刘志
轩、常林、邹雨宸、付豪、雷蒙、赵睿、孟铎、
朱荣振、王子瑞、俞长栋、阿不都沙拉木·阿不
都热西提、李京龙、周琦、王哲林、丁彦雨航、
睢冉、原帅和王政博。

蓝队球员有李根、刘晓宇、李敬宇、陶汉
林、贾诚、崔晋铭、王汝恒、高尚、任骏飞、陈
林坚、鞠明欣、任骏威、张骋宇、于德豪、易建
联、周鹏、郭艾伦、韩德君、李慕豪、顾全、可
兰白克·马坎、胡金秋和赵岩昊。

匡鲁彬将同时担任两队的领队，红队的助理
教练为戈尔、徐长锁和胡雪峰；蓝队的助理教练
为张博雨和杨文海。

草根足球队的全运会梦想

迎击七年之痒，《非诚勿扰》改版归来———

孟非：烧钱拼大咖是条作死路

大友汽车足球队资料照片

□CFP 供图
当地时间5月9日，电影《Lowriders》在美国洛杉矶举行首映礼。“绝望主妇”伊娃·朗

格利亚身着红色连身裤干练现身。

▲孟非

5月10日，在澳大利亚悉尼举行的2017赛季
亚洲足球冠军联赛F组第6轮比赛中，上海上港
队客场2：3不敌西悉尼流浪者队，名列小组第
二。图为上港队球员埃尔克森庆祝进球。

至此，2017赛季亚冠小组赛尘埃落定，中超
球队在小组赛中表现出色，历史上首次有三支球
队杀进亚冠16强，同时江苏苏宁队创造提前两轮
出线和小组赛积分最高（15分）历史、广州恒大
队则成为首支小组赛不败的中超球队。而淘汰赛
尚未开打，另一项历史已经出现：江苏苏宁将和
上海上港送出亚冠赛场上的首次“中国德比”。

□新华社/美联

亚冠赛场将首现“中国德比”

中国男篮“双国家队”阵容浮出水面

李楠杜锋分别执教红队蓝队

□陈 彬 报道
本报讯 5月10日，滨州市2017全民健身月活

动暨博兴县第七届全民运动会在博兴正式开幕。
启动仪式现场气氛热烈，来自各行各业的

2000余名健身群众先后表演了八段锦、团体跳
绳、集体腰鼓、啦啦操等运动项目。

滨州市全民健身月活动开幕

据新华社麦纳麦５月９日电 国际足联理事会
９日在这里举行的会议上通过了２０２６年世界杯名
额的分配方案，亚洲将有８个直接出线的席位。

自２０２６年起，世界杯决赛阶段参赛球队的规
模将由目前的３２支扩大至４８支。此前，国际足联
已经形成２０２６年世界杯各大洲名额建议方案，这
次会议审议通过了相关方案，亚洲区的出线席位
从４.５个增加到８个。出线席位增长最多的是非
洲，由５个增长为９个。出线席位最多的仍然是
欧洲，他们的席位由１３个增加到１６个。

国际足联还决定，除了分配给东道主和各大
洲的４６个席位之外，剩下的两个席位将通过一个
由6支队伍参加的小型附加赛产生。

２０２６年世界杯名额分配确定
亚洲直接出线席位增至８个
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